

elementos que la Sociedad de Fomento ha acumulado, no solo podrán realizarse holgadamente las mil toneladas de movimiento anual á que se contrae el compromiso de la Sociedad y de la provincia con las obras de la primera serie, sino que podrá desenvolverse cómodamente un movimiento doble mayor sin que haya que recurrir para abrirle espacio á la ampliación de las obras proyectadas para el segundo y el tercer periodo. Cuando el aumento del tráfico los reclame—y ojalá fuera pronto—no faltarán á su puesto, de seguro, la provincia de Guipúzcoa ni la «Sociedad de Fomento.»

La atención, tan continuada como plausible, que *El Liberal* dedica á todo lo que tiende al progreso material del país me hace esperar que hará Vd. insertar en uno de sus primeros números esta rectificación para restablecer la verdad, y para que no se perjudiquen el crédito y los intereses de la «Sociedad de Fomento del Puerto de Pasajes.

Anticipo á Vd. por ello las gracias su atento amigo y servidor Q. B. S. M.—J. Jamar.»

San Sebastian 14 de Setiembre de 1881.

LA REIVINDICACION DEL VASCUENCE.

En la prensa de Madrid acabamos de leer una noticia, que ha estremecido todo nuestro ser del mas ardiente júbilo, llenandonos de consuelo, y haciéndonos abrir el pecho á las mas lisonjeras esperanzas.

La causa de tan extraordinarias impresiones no es otra que el acuerdo tomado por el Congreso de Americanistas reunido en Madrid, de proponer al Gobierno español la creación de una cátedra de lengua euskara en una de las capitales de la monarquía.

Esta resolución de trascendentales resultados, es una solemne protesta del mundo científico y sócio contra las absurdas y ranas preoccupaciones que, en España, mantienen aún muchas personas que blasonan de ilustradas y dotadas de criterio superior; es la reivindicación del derecho que corresponde á nuestro idioma, de figurar como monumento viviente de pasadas edades, cuyos secretos

y misterios ha de servir para es-
cudriñar y conocer.

Pasaron ya los tiempos en que los estadistas y los supremos gobernantes españoles motejaban de *galimatias ininteligible* la admirable y filosófica lengua, vaseongada, cuya filiación es todavía un problema para los lingüistas más eminentes de Europa, que hallan, cada día, mayores motivos de admiración en su estructura y organismo.

Ya comienzan á disiparse las densas nieblas que oscurecían la noción glotológica en nuestra patria, y es seguro que pronto, muy pronto, veremos realizado el oportuno pensamiento de los sabios de todas las naciones congregados en la Corte; con lo cual ganarán la etnología y la antropología, servidas de un auxiliar tan interesante como es este precioso ejemplar del segundo grupo morfológico que nosotros hablamos.

Honra señaladísima es para el vascuence el homenaje que se le ha tributado por esa ilustre asamblea de hombres encanecidos en el estudio, y cuyas aspiraciones se cifran en los mas puros ideales científicos á cuya consecución caminan libres de todo prejuicio, y poseidos de espíritu, razonador y progresivo.

Ha sido abogado digno de la importan'eresolución que consig-
namos el sapientísimo jesuita P. Pita que pronunció en francés un eruditísimo discurso acerca de los orí-
genes de la lengua euskara.

Si en Escocia y en Irlanda se explica el «gaélico» y el «celta», en Francia las lenguas de «oé» y de «oïl» y en Austria el «tcheco», es de esperar que, muy en breve, se reparará en España el error de tantos siglos, y veremos incluido en los programas oficiales la enseñanza de nuestro idolatrado y venerando idioma patrio.

Enviámos al Congreso de americanistas el tributo de nuestra mas profunda gratitud por el acuerdo que unánimemente ha adoptado, y que aplaudimos con sincero gozo desde lo mas íntimo del alma.

De hoy mas, se ha sancionado con inapelable fallo de autoridad no contestada, la personalidad que, en el mundo filológico, ostenta el vascuence, y este suceso le salvadamos como presagio cierto del feliz destino que le está reservado en los seños ignorados del porvenir.

Ocasión es esta de que nos congratulemos todos cuantos hemos nacido en la «Euskal herria», y consignemos el reconocimiento á que se han hecho acreedoras cuantas personas y Corporaciones han contribuido, desde hace algunos años, á propagar y engrandecer la literatura vascongadas, figurando en lugar consiguiente el Ayuntamiento de la Ciudad de San Sebastián, que ha establecido, en época no lejana, como institución permanente, los Juegos florales euskaros que, bajo sus auspicios, se celebran aquí una vez en cada año.

AYUNTAMIENTO. Extracto de la sesión de ayer.

Asistieron los tenientes de alcalde Sres. Díaz, Echave, Maiz y Berasátegui, el síndico señor Ponsol, el mayordomo Sr. Beitia, y los concejales Sres. Jamar, Aristizabal, Iraola, Garat, Echeveste, Brunet, Coello, Irastorza e Insausti.

Presidió el primer alcalde señor D. Nemesio Aurrecoechea.

Leída el acta de la anterior fué aprobada después de haber hecho el Sr. Aristizabal algunas observaciones, referentes á la cuestión de la Capilla, que se hicieron constar en acta á petición de dicho concejal.

—D. Marcos Herrero solicitaba que se reconociera el edificio que el Sr. Ciburu ha construido recientemente.

—La comisión provincial negaba la autorización para expedir patentes á los vendedores de cromos.

—Conforme el informe de la comisión de Obras se le concedió un sobresuelo de dos reales diarios al jardiner de Alderdi-
eder.

—D. Luisa Figueroa ha sido nombrada maestra de la escuela de Herrando por la junta de instrucción. Pasó á la comisión el nombramiento.

—Se leyeron varias solicitudes pidiendo que se les nombrase á los firmantes de las solicitudes empleados municipales.

—Los maestros de Atocha y el Antiguo presentaron una exposición que pasó á la comisión de Instrucción.

—D. Francisco Insausti solicita que desaparezca un depósito de basura cerca de la casa llamada «Barraca» en el Antiguo

—D. Eugenio Montero Ríos en carta á D. José Díaz, decía desde Pontevedra que espera una pronta solución en la cuestión de la testamentaria de Matia y Calvo.

—D. José Besné denunciaba que en una declaración de expedición de alcohol aparece, después de hecha la operación, una diferencia de mas de 200 litros de alcohol.

El municipio, considerando que el Sr. Barés ha cometido un error en la operación, acordó que no se le impusiera pena alguna, recordándole que á la segunda se le impondrá la pena que corresponde.

—A las comisiones de Obras y Policía pasó una solicitud de D. Domingo Oñate pidiendo la autorización necesaria para trasladar á los terrenos próximos al muelle su teatro de «Autómatas italiani.»

—El mayordomo Sr. Beitia informaba que no debe accederse á la pretensión del cura Sr. Balderrama de que el municipio doce de las prendas necesarias las sacristías de los dos templos de esta ciudad. Se aprobó el informe.

—D. Félix Aguirre regalaba al municipio varios ejemplares de los «Método de escritura y Cartilla de Lectura» que enseña en su Academia.

—D. Miguel Oteiza solicitaba la autorización necesaria para colocar cinco grandes candelabros en el parque de Alderdi-
eder.

—El arquitecto Sr. Goicoa exponía que las obras que hay que llevar á cabo en el piso 2.º de las Escuelas públicas ascenderán á 400 pesetas.

—D. Anacleto Aranegui solicitaba la autorización necesaria para construir tres casas en la manzana núm. 23 del ensanche.

—El Sr. Coello exponía la gran necesidad que en el ensanche se sentía de una plaza de mercado y por tanto creía que las obras de este edificio debían de subastarse cuanto antes, á fin de que las obras hasta la rasante se hicieran para cuando de Inglaterra llegase el armazón de hierro de la plaza.

El Sr. Aurrecoechea creía mas conveniente llevar á cabo aquellos proyectos que se consideran mas urgentes.